

## UNA VIDA / UNA HISTORIA

POR CAROLINA EDWARDS



1866 – 1950

# ELOÍSA DÍAZ INSUNZA la primera doctora de Chile

Eloísa Rita del Carmen Díaz Insunza nació el 25 de junio de 1866 en Santiago de Chile. Hija de un matrimonio de clase media, inició sus estudios en una escuela de primeras letras —instituciones educativas dedicadas a enseñar lectura, escritura, operaciones básicas de cálculo y doctrina cristiana, entre los siglos XVII y mediados del siglo XIX—, luego fue al liceo particular para señoritas Isabel Le Brun de Pinochet y a los 15 años aprobó el Bachillerato en Humanidades, examen que gracias al Decreto Amunátegui, de 1877, le permitió ingresar a estudiar Medicina a la Universidad de Chile. Luego de presentar su tesis de grado, a los 20 años se graduó como Licenciada de la Facultad de Medicina y Farmacia y se convirtió en la primera mujer de Chile y

Sudamérica en obtener el título de médica cirujana, un logro extraordinario que posibilitó su carrera en el hospital San Borja, complejo asistencial vigente hasta el día de hoy como San Borja Arriarán, después de más de 250 años de servicio ininterrumpido a la población. En 1898 asumió como inspectora médico escolar de Santiago y en los siguientes 30 años promovió, con formidable determinación, la vacunación obligatoria, la atención dental en las escuelas y la práctica de deportes, programas concretos que sumados a su infatigable lucha contra el raquitismo, el alcoholismo y la tuberculosis contribuyeron a mejorar las condiciones de salud de la población. Una larga y distinguida carrera que llegó a su fin el 1 de noviembre de 1950, cuando Eloísa Díaz falleció en el hospital San Vicente de Paul en Santiago, a los 84 años de edad.

“ Siento que no he perdido instruyéndome y que no he rebajado mi dignidad de mujer, ni torcido el carácter de mi sexo. ¡No! La instrucción, como muchos pretenden, no es la pérdida de la mujer: es su salvación ”

*Eloísa Díaz Insunza*

